

Ha finalizado el mes de setiembre y con él, las celebraciones por el Día del Maestro, fecha tan significativa en la cual nos reunimos de modo festivo con quienes compartimos la labor cotidiana y con los compañeros de otras épocas. Por unos instantes, las preocupaciones y las angustias las dejamos en el aula y vamos con alegría al reencuentro con nuestros colegas, a reafirmar la condición de docentes.

La música es invitada de honor en muchos casos; también, en algunos, el baile; pero en todos, seguramente, estuvieron las anécdotas escolares, las jocosas y las no tanto, porque no pueden faltar como experiencias compartidas.

Tampoco puede faltar el recuerdo para los que estuvieron y ya no están, los que nos marcaron por su forma de vivir y de pensar, y hasta por su forma de morir...

Enumerarlos a todos sería imposible; por eso, como Federación Uruguaya de Magisterio, este año en setiembre intentamos centrar nuestro homenaje especial en algunos de esos Maestros que marcaron al magisterio nacional y que aportaron no solo a la vida sindical de nuestra FUMTEP, sino a la Pedagogía y a la cultura nacional, intentando ayudar a la memoria colectiva a mantenerlos vivos. Estamos hablando de los Maestros **Julio Castro** y **Rubén Lena**.

Nuestro sindicato no se ha dado tregua en la búsqueda de la VERDAD ante la desaparición de Julio Castro. Hace pocas semanas, a través de la Revista QUEHACER EDUCATIVO y el Fondo Editorial QUEDUCA, editamos y distribuimos gratuitamente un libro cuyo título habla por sí mismo: Julio Castro. Alegato por la Verdad. El mismo fue presentado en el marco del Congreso de Educación, realizado en el IFD de Maldonado y organizado por el Movimiento de Educadores por la Paz, los días 4 y 5 de setiembre, con la participación de casi medio centenar de asistentes, mayoritariamente estudiantes de Formación Docente de todo el país. A través de ellos se enviaron ejemplares a los IFD de cada departamento. En dicha presentación tuvimos la oportunidad de señalar las facetas más salientes de Julio y repetir una vez más, como lo expresa el Maestro Miguel Soler: "Julio Castro, Persona buscada a seguir buscando".

El momento y el evento fueron propicios para recordar, también allí, a la querida maestra desaparecida **Elena Quinteros**. Fue muy importante poder trasmitir a estos cientos de jóvenes futuros docentes, el papel desempeñado por esta luchadora social que pagó con su desaparición y muerte, la lealtad a sus compañeros y sus principios libertarios, ya que desde su época de estudiante magisterial fue una activa y comprometida dirigente sindical en la AEMM (Asociación de Estudiantes Magisteriales de Montevideo) en la década del '60.



El pasado día 8 de setiembre, en la Biblioteca Nacional, en el marco del Día del Patrimonio, junto a Ediciones de la Banda Oriental y la Compañía Cooperativa de Seguros "SURCO Seguros", presentamos la reedición del libro *Meditaciones*, del **Maestro Rubén Lena**, oriundo del departamento de Treinta y Tres. Asumimos el compromiso de sumarnos al proyecto de reeditar ese libro, que contiene el anecdotario de un maestro que supo conjugar su matiz docente con el de creador, generando un nuevo concepto de cultura popular donde lo social y espiritual se armonizan permanentemente, apareciendo la "uruguayez" tanto rural como urbana.

Entre otras, su maravillosa composición musical "A Don José" hoy resuena en todas las escuelas, a pesar de que fuera censurada durante tantos años en el período dictatorial, como todas las voces del pueblo que intentaron acallar, sin lograrlo. Por eso, y porque Rubén Lena forma parte del patrimonio cultural de nuestro país, y porque esa canción nos identifica a todos, tampoco podía faltar en la Biblioteca Nacional donde se presentó el libro. Interpretada maravillosamente por alumnos de la Escuela Pública de Música "Virgilio Scarabelli Alberti", emocionó profundamente al público que desbordaba la sala a pesar la noche fría y lluviosa.

**Hoy vivimos otros tiempos**, los maestros aportamos y generamos de formas diferentes.

Lo hacemos cuando no nos conformamos con la formación básica con la cual obtuvimos el título y, aunque sea por las noches o los fines de semana, continuamos estudiando y actualizándonos. Lo hacemos diariamente desde las aulas; conteniendo tantas veces a nuestros niños desde lo humano, lo emocional y lo afectivo, porque la violencia generada en la sociedad se reproduce en nuestras escuelas y eso requiere de nuestra atención, extendiendo el tiempo pedagógico y reduciendo nuestro tiempo personal.

Lo hacemos desde el sindicato, en la persistente militancia por remuneraciones acordes a nuestra profesión y defendiendo sin tregua los derechos laborales de los compañeros, en el convencimiento pleno de que la unidad hace la fuerza.

Lo hacemos cuando nos organizamos a partir de intereses comunes, y desde nuestra Revista y el CENTRO de FORMACIÓN PERMANENTE buscamos generar espacios de investigación y producción, sabedores de que esta estrategia impacta directamente en los resultados de aprendizaje.

Lo hacen los Maestros jubilados que solidariamente brindan su tiempo y comparten experiencias, intentado allanar el camino de los Maestros en actividad, como no es frecuente verlo en otras profesiones.

Por eso, en la larga y potente historia de la escuela pública uruguaya, los Maestros renovamos, en todos los tiempos, nuestra entrega y compromiso de SER y CUMPLIR con nuestra misión: EDUCAR, EDUCAR, siempre EDUCAR.

Mtra. Teresita Capurro Secretaria General de FUM-TEP